
批驳⽇本的棋史谎⾔：“取消座⼦增加了围棋的变化，使围棋得
到极⼤的发展。”

可能包含争议观点

22 ⼈赞同了该⽂章

座⼦围棋研究者：章浒

烂柯

相关⽂章

恢复座⼦围棋，本质在于：恢复中国古代哲学的思考⽅式

驳“座⼦肯定是限制了围棋的变化”

从⽂化⻆度来看

⽇本现有⽂化，⽐如：和服、围棋等等，它们的根确实是在中国，但已经经过了⽇⼈的改造，他们

不得不改造以显⽰其⺠族特性。

他们认为这些“改⾰”是成功的。⽽且，现代中国围棋界也认为⽇⼈对于围棋的“改⾰”是成功

的，⽽希望恢复传统围棋的⼈，倒成为棋界主流眼中的“异类”。

⽐如，在欧美的围棋活动，都是把围棋当作⽇本传统⽂化来推⼴的。欧美使⽤的围棋术语 ，也都

是通过⽇本发⾳翻译过去的，例如围棋的⽇语读⾳GO。⽽且，⽇⼈在欧美的围棋推⼴活动深耕已

久，从来只字不提中国与围棋的联系。这些例证⻅下图（来源：britgo.org/news/2022/js）
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英国围棋协会的围棋推⼴活动，在利物浦举⾏的“⽇本⾳乐节”上摆摊

鲁思·本尼迪克特著《菊与⼑》的以下⽂字，显⽰了⽇⼈的这类⽂化改造所导致的独特发展⽅向与

结果。摘录如下：“...我也对亚洲⼤陆上的泰国、缅甸和中国有所了解，因此我也可以把⽇本和这

些与其共享了伟⼤⽂化遗产的国家做⽐较。⼈类学家们在研究原始社会时已经⼀再展⽰了这种⽂化

⽐较法的重要性。尽管⼀个部落看上去与毗邻部落有百分之九⼗的仪式都相似，但其实该部落为了

让仪式更适合⾃⼰与周围部落不⼀样的⽣活⽅式和价值观，可能已经对它加以改造了。在这个过程

中，它可能已经摈弃了某些基本做法，尽管这些做法所占的⽐重很⼩，都会让该部落未来的发展转

向⼀个独特的⽅向。对于⼀个⼈类学家来说，帮助最⼤的莫过于研究那些总体很相似的⺠族的不同

之处。”

仔细看过以上这⼀段论述，可以发现：

作者认识到，基于不同的⽣活⽅式和价值观，⽐如：⽇本即使对中华⽂化仅有10％的改造或异

化，“它可能已经摒弃了某些基本做法，尽管这些做法所占的⽐重很⼩...”，都会让其未来的发展

转向⼀个独特的⽅向。

⽽⽇本⽂化界对“⽇式”围棋的⾃我评价如下：

安藤如意在《坐隐谈丛 》（⼀九⼀零年）中说：“从中国输⼊的⽂物中，影响⾄深者⾸推围棋。

三百年前⽇本便远远凌驾于中国之上。”

著名⼩说家川端康成 在其作品《名⼈》中说：“提起传统，围棋也是从中国传来的。不过，真正

的围棋是在⽇本形成的。⽆论是现在还是三百年前，中国的棋艺同⽇本⽆法⽐拟。围棋的⾼深是由

⽇本⼈摸索出来的。这与昔⽇由中国传来的许多⽂物在中国已经相当发达不同，围棋只有在⽇本才

完全发展起来......据说，在中国，⼈们把围棋看成是仙⼼的游戏，充满了天地之元⽓，三百六⼗⼀
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路包含着天地⾃然和⼈⽣哲理。然⽽，开拓这种智慧之奥秘的，正是⽇本。⽇本的精神，超过了模

仿。”

因此，“⽇式”围棋并⾮是中国的传统⽂化，“⽇式”围棋 更不可成为国⻛！

传统围棋与⽇式围棋

恢复传统座⼦围棋并不是“崇古”，就是找回传统⽂化罢了。如果找回传统的围棋⽂化，就是崇

古，那就“崇古”吧。

为了显⽰⽂化⾃信，围协的林主席还是要向国外推⼴中国围棋⽂化的，但是推的内容，本质上就是

“⽇式”围棋，根本没有中国传统⽂化的特⾊。事实摆在那⾥，⽇本围棋界在欧美深耕已久，“围

棋作为⽇本的传统⽂化”这类论调已深⼊⼈⼼，欧美围棋界根本就不承认围棋是中国的传统⽂化。

那么，围协林主席是否敢向国内外推⼴传统座⼦围棋呢？答案是否定的。我们很不理解，为什么⼀

项很正常的恢复、推⼴座⼦围棋的举措，反对的⼈这么多？这些业内⼈⼠不是⼀直在说“⽂化⾃

信...围棋是传统⽂化的体现...”?

举个例⼦：

某围棋规则专家曾阻⽌说这样的话：现代中国的围棋 就是“⽇式”围棋。是拆穿了真相，还是说

的是谎⾔？

其实，这些座⼦围棋⼈也是想妥协的。“如果现代中国的围棋规则能够包容座⼦围棋规则，那么也

可以啊。”等来的不是同意，⽽是沉默。既然连座⼦围棋规则都不肯包容，那么现代中国的围棋归

属于“⽇式”围棋，也就毫⽆疑问了。

⽇式棋制的辫⼦

1、取消让先、分先对局预置的4枚对⻆座⼦；

2、将棋⼦或棋块赖以存活的“基本眼位”也算作⽬。

⽇式棋制 的辫⼦，编在头上已经有100多年了，剪去真不是⼀件容易的事情。

原因，我们来分析⼀下。⾸先，必须在AI时代破除职业棋⼿的话语霸权。

现在除了胡耀宇 这样的转型，讲棋还可以。他们已经不再是拨弄⽔晶球的、沟通“围棋上帝”的

巫师了。
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那么，职业棋⼿为什么不传承中华传统座⼦围棋？为什么这么害怕座⼦围棋？这些难道不是传统⽂

化吗？谈到这个，就必须找理由说，座⼦围棋落后！然后，就必须开始“贬古”了。

只能有⼀个原因，从⼩开始学的就是“⽇式”围棋，利益所在。

俗语云：“断⼈财路，如同杀⼈⽗⺟。”（当然，不能“⼀篙⼦打翻全船⼈”，毕竟也有少数职棋

是“拥古”的例外）

原来“贬古”的逻辑就在这⾥。所以，座⼦必须落后淘汰，古棋必须是业5、业6 ⽔平。都是从这

⾥出发的。

古棋顶尖必须低于围甲 、围⼄选⼿之类的谬论，就开始出现了。⼀⽅⾯⾼喊传承中华传统⽂化，

另⼀⽅⾯不敢传承座⼦围棋，还必须贬古。是不是与某个童话很类似？

欲亡其国，先毁其史

吃⻰万吨说：“历史在⼀百多年前的甲午战争中选择了中国战败，⽇本⼤胜，围棋界的棋制也是如

此。”那么照你吃⻰万吨的逻辑，中国的复兴就再也回不去吗？吃⻰万吨，既然拒绝了我的评论，

那么就发到这⾥吧。

“中国是围棋⽣⺟，⽇本是养⺟，这已经是共识。”这是你说的。这个“共识”，我觉得林主席肯

定不能答应，职业棋⼿也不能答应。因为他们作为中国⼈，还需要⼀块遮羞布。⽽你，作为所谓的

“棋史”专家，连这块遮羞布都不要。你到底是⽇本化的中国⼈，还是中国化的⽇本 ⼈？

“欲亡其国，先毁其史。”对于棋史来说也是这样，某些⼈正在做这样的事情。

批驳⽇本的棋史谎⾔

批驳⽇本的棋史谎⾔：“取消座⼦增加了围棋的变化，使围棋得到极⼤的发展。”

⼀、批驳“取消座⼦，增加了围棋的变化”

⽇⼈取消座⼦，并不是改良围棋。⽇本算砂取消座⼦，以及将基本眼位算作⽬，有400多年的时

间。

⽇⼈不断地说：中国是围棋的⽣⺟，⽇本是围棋的养⺟。其实，以现今的棋制来看，确实是如此。
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⽇⼈还说：取消座⼦带来了围棋的巨⼤进步，增加了围棋的变化。许多中国⼈不假思索，信以为

真，实际上认算砂与道策为围棋祖宗，这应该吗？事实果真如此吗？

取消座⼦，从技术上说，产⽣了许多“某某流”的开局套路，貌似增加了围棋的变化，但其实只是

增加了开局套路，开局套路实质上不过是反复咀嚼他⼈的“剩饭剩菜”罢了。开局套路⼿数增加，

导致的结果就是中盘⼿数变少，反⽽是减弱了中盘的变化。

座⼦围棋预置的座⼦，让⿊⽩在⼀开始就处于“分”的状态；“基本眼位⾮⽬”（还棋头 ）的⾃

然法则，⼜导致必须努⼒使⾃⼰的棋⼦“合”，使对⽅的棋⼦“分”，因⽽产⽣激烈的中盘战⽃。

围棋胜负变化的关键在于中盘。围棋的魅⼒，也在于中盘。关于中盘的精彩程度这⼀点，我们观看

中国顶尖的范施⻩古谱，就会有很强的感性认识。⽽所谓的⽇本围棋“六超”对局，就是四⻆的定

式摆摆，然后基本上是没有什么中盘战⽃的，只是装模作样打⼏下就收官了，这也叫做增加围棋的

变化？

让我们看看⽹友“⼩⻢过河”的评论：“所谓‘现代’围棋⽆⾮就是说开局那两步有点变化，可这

点变化的复杂性，与整盘棋的复杂性相⽐，⼜能提⾼多少呢？古棋⿎励战⽃，中腹重要性提⾼，其

中⼜增加了多少复杂性？喜欢哪⼀个，可能是⼀个⻅仁⻅智的问题。何况现在倒是不座⼦了，⼗盘

棋有九盘棋都是⼀顺边的布局。”

关于规则：“基本眼位⾮空”（基本眼位不计⼊胜负之数，即明清规则的还棋头）的实质并不是规

则，因为每块棋的“基本眼位”是棋块⽣存所必需的，不能填掉；⽽在对局与判断胜负2个阶段，

我们不能使⽤两种不同的判断⽅法。算砂不能真正理解中国⽂化，将基本眼位也算作⽬，是改错

了。

那么“切断”对⽅，仅从官⼦⻆度看，就起码能获利2⽬，但也增加了对杀的⻛险，可能会导致反

杀，考虑的地⽅多了，⾃然就增加了围棋的复杂程度。

关于古棋不贴⽬的问题：因为古棋是⼤奖赛，有很多官僚与商⼈会压彩，以及给胜者奖⾦。所以，

施⾏的是棋品、棋份制；根据不同的棋品等级，让⼦或让先、⽔平⼀样的敌⼿就分先下2盘，这样

才能有赌彩的悬念。请不要看不起古代的棋份与赌彩制度，这与现代的费厄泼赖 制下的⼤奖赛是

完全不同的两个模式。

关于中盘：中盘是否精彩，当然与⼈有关，⽐如李世⽯的“僵⼫流 ”就是⼀例。但围棋规则是基

础，只有古代座⼦围棋的棋制，才能真正发挥顶尖棋⼿的智商与创造⼒。

现在已经有⽀持还棋头的AI卡塔狗（KataGo）了，座⼦围棋群的有志同仁正在不断研究座⼦围棋

⽂化，希望⼤家进⼀步关注。

⼆、批驳“取消座⼦，使围棋得到极⼤的发展”
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取消座⼦，是否真的使围棋得到极⼤的发展？

取消座⼦的⽇本算砂，出⽣于1559年，相当于明代嘉靖三⼗⼋年。

⽽发明“⼿割”理论的⽇本道策，⼤致与清代棋圣⻩⻰⼠ 同时代。

如果取消座⼦，使围棋得到极⼤的发展。按这个逻辑，从明代到清代，中国并没有取消座⼦，那

么，围棋的发展肯定会受到很⼤的阻滞。

事实果真如此吗？

明末林符卿、过百龄，清初周嘉锡、汪汉年、周东侯 ，棋圣⻩⻰⼠，徐星友、梁魏今、程兰如

等⼈，棋艺⽔平不断发展提⾼。棋书棋著，灿若繁星，皓如星海。

范西屏的《桃花泉弈谱 》⾃序⾥讲的好：“国初弈乐园诸公，冥⼼孤诣，直造单微。于先后之中

⽣先后，虚实之中⽣虚实，向背之中⽣向背，各就英分所极，⾃成⼀家。堂堂正正，怪怪奇奇，突

过前⼈，可谓盛矣。⾄三⼗年来国⼿，则⼜不然。较⼤⼩于毫厘，决存亡于渺冥。交易变易，时时

存⼀⽚灵机；隔⼆隔三，处处⽤通盘打算。”

可⻅，有座⼦的围棋，并没有阻滞围棋技术的发展。

江⼭辈有⼈出，直到康乾时期出现范西屏、施襄夏 那样的棋圣，然后周⼩松成为余波。

清末⺠初的棋⼿实⼒下降，更多的是政治腐败、经济凋敝所致。那个时候，什么都不⾏，也不能责

怪棋⼿吧。更不能将这种末世景象，诿过于座⼦围棋棋制本⾝。

所谓“取消座⼦，使围棋得到极⼤的发展”，这句话的实际意义只在于：

取消座⼦，使“⽇式”围棋得到发展。这才是准确的意思。

你可以看出，⽇⼈将“⽇式”围棋与“围棋”本⾝等同起来了。

三、为什么批驳“伪论”？

我们批驳这些伪论，是为了让⼈们认识到，座⼦围棋在明清繁荣时期，⼀直得到了极⼤的发展！

所谓“取消座⼦，增加了围棋的变化，使围棋得到极⼤的发展”的谎⾔，是⽇⼈强推祖上荣光、⽤

以摧毁国⼈⽂化⾃信、且⽇⼈⾃以为“真理”在握的卑劣可笑的⾏为。

最后，推荐⼀⾸唐诗给⼤家，必有感触。

河湟有感
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⼀⾃萧关起战尘，河湟隔断异乡春。

汉⼉尽作胡⼉语，却向城头骂汉⼈。

围棋 传统⽂化

https://www.zhihu.com/topic/19555495
https://www.zhihu.com/topic/19563376

